ISSN: 2707-692X (Impresa) ISSN: 2707-6938 (En línea)

## Heridas y cicatrices ardientes en el caminar de los pueblos y culturas de todas las sangres del Perú

Wounds and burning scars in the journey of the peoples and cultures of all the bloods of Peru

(EDITORIAL)

VICENTE ALANOCA AROCUTIPA<sup>1</sup> *Universidad Nacional del Altiplano, Puno, Perú*valanoca@unap.edu.pe

Recibido: 28/06/2023 Publicado: 30/06/2023

https://doi.org/10.56736/2023/102

Desde el 07 de diciembre del 2022 si ha visibilizado para muchos después de 200 años las heridas y cicatrices ardientes como diría Galeano, sin embargo, para muchos de nosotros no es novedad porque, los espacios que tocó transitar fuimos parte de esas expresiones. Persistimos en que es imposible ocultar las atrocidades cometidas hacia quienes no fueron ni fuimos considerados como sujetos de derechos en el proceso de la historia de los estados uninacionales (Anderson, 1993), desde esta y siempre en la perspectiva del pensamiento crítico, no podemos ser indiferentes (Gramsci, 2011) a los problemas que hoy afronta el Perú de *todas las sangres* como sostenía el *tayta* Arguedas.

Se acude al insulto, infamia, a la violencia, a las armas y a la muerte cunado no se tiene el respeto a la vida en toda su plenitud, a estas alturas del siglo XXI es imposible ocultar los desaciertos que se cometen desde los diversos espacios de poder económico y político como en la época colonial, como es esa vieja discusión entre Sepúlveda y De las Casas, pero se ha innovado la estrategia, se desacredita e esos pueblos como violentos, radicales, terrucos, comunistas, indios, extremistas, etc., es frase se volvió de uso común esa frase: "No entiendo, esa gente que quiere", la respuestas para entender es fácil de encontrar y descifrar: "esa democracia ya no es democracia". Desde la óptica de los que claman la dignidad, no son derechas, ni izquierdas, son hijos e hijas a quienes los han tratado desde los espacios de "exterminio" o el epistemicidio (Santos B., 2017), en complicidad con los grindios de la política y desde la academia, pero tampoco se puede avalar la violencia desde todo punto de vista. Urge más que nunca debatir y accionar el Perú desde los 55 pueblos originarios y 48

1

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Aymara, antropólogo Docente de pre y posgrado de la Universidad Nacional del Altiplano. Doctor por la Universidad Pablo de Olavide, Sevilla, España. Es miembro fundador de ACIEPCA.

ISSN: 2707-692X (Impresa) ISSN: 2707-6938 (En línea)

lenguas identificados por el Ministerio de Cultura (Alanoca, 2022), aunque el "bicentenario", significaría épocas distintas, pero no fue así.

Los desaciertos cometidos por Pedro Castillo, fue aprovechado en su máxima expresión, el Chocano no supo ni pudo con el monstruo del poder enraizado en la historia de la democracia, hasta la Universidad San Marcos fue abierta como en una situación bélica, y las forma de trato que recibieron las personas allí representa esas prácticas atroces vigente y vivas para garantizar la democracia; duelen y arden que tienen que ser comprendidas y asumidas para el aprendizaje de la clase política que aún siente y sueña con la esperanza de cambio de los destinos del Perú. La sangre derramada por los peruanos y peruanas dejará factura al próximo gobierno y el Estado, por tanto, tendrán y tienen la responsabilidad de asumir, que el llanto los hombres y mujeres de los pueblos y culturas tienen que ser resarcidas e igual la sociedad y los lideres tendrán que replantear su accionar y ello significar apostar por la educación.

Hoy más que nunca se requieren tender puentes de diálogo, como nos corresponde estamos esperanzados que una de las vías y alternativas es la educación, ya muchos estudiosos sostuvieron que "es la única arma", pero con sentido crítico y pertinente, en esa perspectiva sale este volumen con diversos artículos que son muy sugerentes para el debate de los diferentes aspectos desde cada de los autores.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Alanoca, V. (2022). Re-creando y repensando desde adentro para construir conocimientos emancipatorios. *Revista de pensamiento crítico aymara*, 5-8.

Anderson, B. (1993). Comunidades imaginadas. México: Fondo de Cultura Econímica.

Gramsci, A. (2011). Odio a los indiferentes. Barcelona: Ariel.

Santos , B. (2017). *Justicia entre Saberes. Epistemologías del Sur contra el epistemicidio.* Madrid: Morata.